



**Cancino Ramos Adriana Guadalupe**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Entrega de reporte de lectura sobre  
las “Fangoterapia”**

**Interculturalidad Y Salud II**

**2º “C”**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 02 de febrero del 2022.

## INTERCULTURALIDAD Y SALUD

¿Cuál es la causante de que hayamos perdido nuestra armonía y solidaridad social? ¿así como también, nuestras relaciones armónicas con la naturaleza? ¿Qué pasa si estos conocimientos y prácticas ecológicas locales ya no se fomentan?

Respondiendo a todas estas preguntas tenemos que existen dos objetivos que enfrenta el estado:

1. Ofrecer al viajero una imagen exótica de las culturas locales, propiciando al conocimiento del patrimonio biocultural que alberga México.
2. El comercio internacional que representa al mismo tiempo una de las principales fuentes de ingreso.

La modernidad es una condición que al ser adecuada se resignifica y se adapta al entorno local por lo cual adquiere una forma distinta y local que, una vez llevado a cabo, interactúa con la dominación y subordinación política en medio de las comunidades cosmopolitas y locales, dando lugar a formas de hibridación cultural, así como también a tácticas miméticas que permiten la inserción local del mercado global.

La problemática que se presenta en México es que siendo una nación pluricultural y multilingüe, que ocupa el segundo lugar en número de lenguas maternas vivas en el continente americano (hablando 68 lenguas indígenas) pero esto no garantiza que estas comunidades indígenas tengan un soporte para cada uno de sus distintos grupos culturales. Estas comunidades nos aportan conocimientos únicos y formas de comprender el mundo desde su perspectiva única, debido a esto las tradiciones que estas comunidades fomentan no solo son respecto al desarrollo sostenible sino también en las aportaciones en la medicina herbolaria, gracias a la identificación de estos aspectos se han generado iniciativas para fortalecer no solo a la parte social que abarca el patrimonio cultural sino también a la biodiversidad debido a que sino promueven un desarrollo sostenible de las comunidades estas irán desapareciendo.

En la medicina herbolaria, los médicos locales de la región se encuentran insertos en luchas por la legitimación y reconocimiento de sus saberes por parte de las instituciones cosmopolitas, siendo esta una de varias formas locales de conocimiento médico por parte de nuestras poblaciones indígenas, conocimiento empírico que pasan de generación en generación, siendo este un aprendizaje colectivo que se mantiene para el mejoramiento de su población y de sus nuevas generaciones. La herbolaria tradicional incluye también una mezcla de rezos, velas y el sacrificio de aves de corral, estas creencias dependerán fuertemente de la cultura a la que pertenece la persona y del tipo

de rituales que se ejercen, estas experiencias espirituales son una manera natural de aprovechar los beneficios y recursos proporcionados por la naturaleza, esta riqueza cultural se presenta tanto por las diferencias en los estilos de vida y por las fuertes creencias que estos grupos de médicos indígenas presentan.

Desde un modelo hegemónico se puede hablar sobre la imagen pública que tiene la "medicina indígena" tiene en la comunidad, tristemente tenemos que para convirtiéndose en una autoridad que determine la autenticidad de los reclamos por reconocimiento de otros médicos locales. El ethos moderno está en parte definido por la búsqueda del tiempo perdido, por una nostalgia que nos lleva a buscar en el Otro la autenticidad, la pureza y la armonía con la naturaleza.

En conclusión, potenciando la protección de los derechos humanos y las libertades de los pueblos indígenas, garantizando que los pueblos indígenas tienen voz en las decisiones que les afectan, manteniendo sus identidades culturales propias, viviendo sin discriminación ni la amenaza y teniendo un acceso seguro a las tierras y a unos recursos esenciales para su bienestar y estilos de vida.

# Bibliografía

Bourgeois, P. (s. f.). *El extraordinario poder curativo de la arcilla*. Google Books.

Recuperado 2 de marzo de 2022, de

<https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3JrDQAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT3>

[&dq=La+arcilla+como+tratamiento+m%C3%A9dico&ots=xEfbxJWnwU&sig=aZiMQb62r24potzyBEakVR\\_bcl8#v=onepage&q=La%20arcilla%20como%20tratamiento%20m%C3%A9dico&f=false](https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3JrDQAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT3&dq=La+arcilla+como+tratamiento+m%C3%A9dico&ots=xEfbxJWnwU&sig=aZiMQb62r24potzyBEakVR_bcl8#v=onepage&q=La%20arcilla%20como%20tratamiento%20m%C3%A9dico&f=false)

Archundia, E. (2005). *Plantas medicinales de valles altos del estado de México*. ñ.

Recuperado 3 de marzo de 2023, de

[https://www.ipomex.org.mx/recursos/ipo/files\\_ipo/2012/20/7/78c313dec0ebd1d8d5](https://www.ipomex.org.mx/recursos/ipo/files_ipo/2012/20/7/78c313dec0ebd1d8d590b4b5e1142ed9.pdf)

[90b4b5e1142ed9.pdf](https://www.ipomex.org.mx/recursos/ipo/files_ipo/2012/20/7/78c313dec0ebd1d8d590b4b5e1142ed9.pdf)

*México Vigésimosexta Reunión del Grupo de Especialistas de Cocodrilos*. (2021).

<https://www.biodiversidad.gob.mx/planeta/csg2021/mexico.html>